

Oui, il faut agir, car c'est l'heure de la vie facile. Malheur à vous si votre cœur est trop faible ! Vous ne vendrez pas votre conscience, j'espère bien ; mais comme on saura exploiter votre amour du plaisir ! Hélas ! vous n'avez guère appris à contenir votre cœur et à dompter vos sens.

Oui, il faut agir. Il faut garder sa foi bien vive ; c'est l'heure des ténèbres et du doute. Il faut garder toute la force de sa volonté, c'est l'heure de la lutte ; toute la pureté de son cœur, c'est l'heure des folles joies et des honteuses faillites.

Il faut agir : on a tant besoin de vous, si vous avez une âme fortement trempée de sobriété, de chasteté, de travail. L'industrie, la science, les arts, réclament de vous tout ce qu'il y a de forces contenues et puissantes dans la vertu chrétienne. Laissez rire les libertins qui voudraient vous corrompre, parce qu'ils vous redoutent. Ils tremblent déjà devant vous, impuissants qu'ils sont à rien faire d'honnête et de durable.

Que tardez-vous ? Ce n'est pas le talent qui vous manque, c'est le vouloir. Vous êtes jeunes et vous avez déjà trop vécu. Vous êtes blasés. Quelle pitié ! quand il y a tant à faire et que le bien appelle toutes les énergies.

Que tardez-vous ? Ecoutez plutôt. Votre patrie vous convie, vous, les jeunes. Vous êtes encore loyaux et désintéressés, renversez donc ce règne de l'argent aussi cupide que vénal.

Que tardez-vous ? l'Église vous appelle, âmes éprises d'idéal et de pureté. Venez à l'assaut de ce monde égoïste et jouisseur.

Auriez-vous peur, parce que vous êtes pauvres et que la science coûte encore trop ? Bienheureuse la pauvreté, car elle est mère du sacrifice qui ne sait compter, de l'énergie qui ne sait douter.

Auriez-vous peur de votre faiblesse ? C'est vrai que ce siècle amolli vous a peu trempé pour la vie, et le choc sera rude. Allez toujours ! ce ne sont pas ceux qui jouissent, mais ceux qui souffrent, qui triomphent.

Auriez-vous peur du monde ? Il a pour lui tous les moyens : l'argent, l'influence, le plaisir. Néant que tout cela ! Le monde est jugé. Il a suffi de douze pécheurs pour le renverser dans toute sa puissance, et vous êtes des milliers.